

#### Atacantes de los LeBarón

El jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional explicó que enfrentamientos entre miembros de La Línea y Los Salazar, podrían tener relación con la agresión a la familia LeBarón.



#### Despertó el Tri

Tras una mala fase de Grupos, la Selección Mexicana dio un golpe de autoridad en los octavos de final del Mundial Sub 17, tras vencer a Japón; ahora enfrentará a otro asiático: Corea del Sur.

# Nombran Fiscal para investigar desapariciones

Carlos GARCÍA LEMUS

Fernando Arturo Vega Alcaraz fue nombrado titular de la Fiscalía Especializada en Desaparición de Personas.

En acto desarrollado en la Fiscalía General del Estado (FGE), el fiscal Gabriel Verduzco Rodríguez entregó el nombramiento.

Verduzco Rodríguez pidió al nuevo Fiscal el mayor esfuerzo en estas tareas y desempeñar su labor de manera honesta y con estricto apego a la ley, velando siempre por el interés general de la población y la protección de las víctimas.

LOCAL/A2

#### **CONVENIO**

La Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado y el Instituto Especializado en la Ejecución de Medidas para Adolescentes, signaron un convenio para realizar actividades culturales y artísticas que fomenten buenos valores en los adolescentes que se encuentran privados de la libertad.





Foto de Alberto Medina

**54 POR CADA 100 MIL HABITANTES** 

# Tiene Colima la tasa más alta de niños desaparecidos

También ocupa la cuarta tasa de menores víctimas de homicidio doloso, informa la Comisión Nacional de Derechos Humanos

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA** 

El estado de Colima tiene la tasa más alta de niñas, niños y adolescentes extraviados o desaparecidos en el país, según un informe elaborado por la Comisión (CNDH).

Tal documento, denominado "Estudio niñas, niños y adolescentes víctimas del crimen organizado en México", detalla que de 2010 a 2018 la tasa de desapariciones se ubica en 54.3 casos por cada 100 mil menores.

tadísticas se basan en el Registro Nacional de Personas Extraviadas o Desaparecidas (RNPED), mismo que se mantuvo operativo hasta abril de 2018.

Menciona que las tasas más altas de personas menores de 18 años desaparecidas o extraviadas,

(48.2), Tamaulipas (45.4), Puebla (34.7) y Baja California (32.6).

El estudio señala que Colima registra la cuarta tasa más alta de niñas, niños y adolescentes víctimas de homicidio doloso, con 6.3 casos por cada 100 mil menores de



Foto de Alberto Medina

#### **FESTEJA A SU MANERA**

Este taxista adornó su automóvil para mostrar su gusto por la Feria de Todos los Santos. Sobre el cofre porta una réplica de La Petatera.

# **Inaugura Nacho Congreso** Internacional de Educación

Colima posee una sólida vocación magisterial, afirma el Gobernador

Carlos GARCÍA LEMUS

Colima posee una sólida vocación magisterial, afirmó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

El Mandatario inauguró el Primer Congreso Internacional de Investigación y Evaluación Educativa 2019, del Instituto Superior de Educación Normal del Estado de Colima, Profr. Gregorio Torres Quintero (Isenco).

Dijo que espera que este congreso sea aprovechado de forma integral no sólo por el cuerpo docente y directivo, sino por alumnos, así como por todos los interesados en la formación pedagógica.

LOCAL/A2

#### **AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN**

18 años.

# Faltan \$19 millones por comprobar al gobierno

Los recursos debieron transferirse a los municipios

> **Mario Alberto** SOLÍS ESPINOSA

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) determinó que el Gobierno del Estado de Colima no comprobó el destino de 19 millones 171 mil pesos, asignados por la Federación para obras y proyectos que combatan la pobreza y la marginación en los municipios.

En su informe de resultados de la Cuenta Pública de 2018, la ASF realizó diversas observaciones al uso que dio el gobierno local a los recursos correspondientes al Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal (FISMDF).

LOCAL/A2

# Se cerrará Procesadora de Carne el 31 de diciembre: Locho

ROQUE

La Procesadora Municipal de Carne cerrará operaciones el último día de 2019, por determinación del Consejo de la misma y avalado por el Cabildo capitalino.

Así lo informó el alcalde Leoncio Morán Sánchez, quien dijo que

Hugo VELÁZQUEZ la decisión se tomó hace 2 semanas por parte de los que integran el Consejo, y el Cabildo, de manera

unánime, lo respaldó. Recordó que al Ayuntamiento le cuesta 25 millones de pesos anuales subsidiar a la Procesado-

LOCAL/A2

No hubo confusión, fue una emboscada de criminales contra un grupo de niños y mujeres, lo que le da al hecho una trascendencia, una magnitud mucho mayor de la imaginada originalmente

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5

Pedro CASTILLO VALDEZ Carlos RAMÍREZ Carlos MALDONADO VILLAVERDE Manuel AHUMADA DE LA MADRID

**JUEVES POLÍTICO** 



# Colima, con la tasa más alta de menores desaparecidos

**INFORME DE LA CNDH** 

Es de 54.3 víctimas por cada 100 mil menores; también ocupa la cuarta tasa de menores víctimas de homicidio doloso

Mario Alberto **SOLÍS ESPINOSA** 

En el estado de Colima la tasa de desapariciones de niñas, niños y adolescentes es de 54.3 casos por cada 100 mil menores.

Esto la ubica como la entidad que tiene la tasa más alta de niñas, niños y adolescentes extraviados o desaparecidos en el país, según un informe elaborado por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

Tal documento, denominado "Estudio niñas, niños y adolescentes víctimas del crimen organizado en México", detalla cifras de 2010 a 2018.

La CNDH explica que las estadísticas se basan en el Registro Nacional de Personas Extraviadas o Desaparecidas (RNPED), mismo que se mantuvo operativo hasta abril de 2018.

Menciona que las tasas más altas de personas me-

nores de 18 años desaparecidas o extraviadas las tienen Colima (54.3), Sonora (48.2), Tamaulipas (45.4), Puebla (34.7) y Baja California (32.6).

El estudio señala que Colima registra la cuarta tasa más alta de niñas, niños y adolescentes víctimas de homicidio doloso, con 6.3 casos por cada 100 mil menores de 18 años.

Cabe destacar que esa tasa se ha triplicado en la entidad en los últimos 4 años, ya que en 2015 fue de 2.11 homicidios dolosos por cada 100 mil menores de edad.

Otro de los indicadores del documento menciona que en Colima, el índice de rezago social es bajo; además de que la tasa de fecundidad en adolescentes es de 74 embarazos por cada mil mujeres, similar a la media nacional.

Igualmente, se especifica que Colima tiene el tercer lugar en consumo de mariguana, ya que el 4.3 por ciento de los adolescentes entre 12 y 17 años consumieron esa droga.

También enfatiza que Colima es uno de los estados que registra una tasa muy baja en el rubro de cobertura en educación media superior, junto a Jalisco, Nayarit, Michoacán, Oaxaca, Guerrero, Yucatán y Campeche.

El documento resume que "en las últimas décadas, el contexto de inseguridad, violencia y crimen organizado ha tenido efectos particularmente graves en niñas, niños y adolescentes, situándolos en condiciones de gran vulnerabi-

Añade que "la existencia y el incremento de la victimización en personas menores de 18 años es consecuencia de la ausencia de políticas y acciones del Estado para garantizar su protección y el ejercicio de sus derechos".

## Cerrará operaciones la **Procesadora Municipal** de Carne a finales de año

**ROQUE** 

El alcalde Leoncio Morán Sánchez confirmó que la Procesadora Municipal de Carne cerrará operaciones el último día de 2019, por determinación del Consejo de la misma y avalado por el Cabildo capitalino.

Señaló que la decisión se tomó hace 2 semanas por parte de los que integran el Consejo, y el Cabildo de manera unánime lo respaldó.

"Sin embargo, estamos a las capacidades que tenemos, atendiendo las contingencias que tenemos dentro de la procesadora y tiene que ver con el mantenimiento de la misma",

Recordó que al Ayuntamiento le cuesta 25 millones de pesos anuales subsidiar a la Procesadora, pero

Hugo VELÁZQUEZ va sea por la cuestión económica o situación local, se sacrifican menos animales, lo que hace inviable su operación, por lo que se tomó la determinación.

Mencionó que hace 16 años el subsidio de la procesadora era de 4 millones de pesos anuales, pero se ha incrementado hasta llegar a los 25 millones, lo que va en perjuicio de la sociedad, que es la que financia este

Morán Sánchez destacó que otra preocupación es darles certeza a los 30 trabajadores activos, al referir que se recibirá en el Ayuntamiento a los que decidan incorporarse.

Agregó que se respetará el proceso de quienes decidan jubilarse y quienes opten por irse a otro lado se les cubrirá lo que les corres-



Foto de Alberto Medina

#### **EN RUINAS**

Como en otras zonas de la ciudad, principalmente en el centro, en la esquina de las calles Corregidora y Dr. Miguel Galindo, esta finca está en pésimas condiciones.

#### **DETECTA LA ASF**

### Gobierno no comprobó destino de más de 19 millones de pesos

Es dinero para obras y proyectos que combatan la pobreza y la marginación en los municipios

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El Gobierno del Estado no comprobó el destino de 19 millones 171 mil pesos, asignados por la Federación para obras y proyectos que combatan la pobreza y la marginación en los municipios.

Así lo determinó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en su informe de resultados de la cuenta

pública de 2018. La ASF realizó diversas observaciones al uso que dio el gobierno local a los recursos correspondientes al Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales por concepto del FISMDF.

mil pesos a los municipios.

Sobre los 19 millones 171 mil pesos restantes, la ASF mencionó que la entidad no proporcionó documentación con la que se compruebe su destino.

Asimismo, se constató que la cuenta bancaria para el manejo de los recursos del FISMDF 2018 no igualmente, se identificaron áreas de mejora en el manejo de los rendimientos financieros que se generaron.

De manera específica, el órgano fiscalizador consignó que "la entidad fiscalizada no acreditó con los estados de cuenta bancarios y SPEI la entrega a los municipios o, en su caso, la validez legal y ministración a los terceros que correspondan, de 19 millones 171 mil 8 pesos".

Por lo anterior, la ASF mencionó que el gobierno local tiene pendiente la aclaración de los recursos que no fueron transferidos oportunamente a los municipios, por un monto que asciende a poco más de 19 millones de pesos.

# Nombran Fiscal **Especializado** en Desaparición de Personas

Carlos GARCÍA **LEMUS** 

El fiscal Gabriel Verduzco Rodríguez entregó el nombramiento de titular de la Fiscalía Especializada en Desaparición de Personas a Fernando Arturo Vega Al-

Tras tomar la protesta correspondiente, Verduzco Rodríguez pidió al nuevo Fiscal el mayor esfuerzo en estas tareas y desempeñar su labor de manera honesta, con estricto apego a la ley, velando siempre por el interés general de la población y la protección de las víctimas.

Con esta designación se da cumplimiento a la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas.

Fernando Arturo Vega Alcaraz es licenciado en Derecho por la Universidad de Colima, con especialidad en el Sistema de Justicia Penal Adversarial y maestro en Derecho Procesal Penal.

Ha recibido capacitación en materia de Justicia para Adolescentes, Narcotráfico e Investigación Criminal; Delitos contra la Salud y Delito de Secuestro, Desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas, entre otras.

Además de desarrollar diferentes tareas dentro de la Fiscalía General del Estado, el nuevo Fiscal ha ocupado los cargos de oficial secretario del Ministerio Público y agente del Ministerio Público del Fuero Co-

# Inaugura Gobernador Congreso de Investigación y Evaluación Educativa

Desea suerte en los trabajos y resultados del foro que durará 3 días

> Carlos GARCÍA **LEMUS**

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez inauguró el Primer Congreso Internacional de Investigación y Evaluación Educativa 2019, del Instituto Superior de Educación Normal del Estado de Colima, Profr. Gregorio Torres Quintero (Isenco).

Afirmó que Colima posee una sólida vocación magisterial y que la educación en la entidad es casi consustancial a nuestra propia definición como colimenses.

En el evento realizado en el Centro de Convenciones Allegra, estuvo acompañado por el director de Desarrollo Académico de la Dirección General de Educación Superior para Profesionales de la Educación (DGESPE), César Romero Mojica.

El Mandatario estatal dijo que espera que este congreso sea aprovechado de forma integral no sólo por el cuerpo docente y directivo, sino por alumnos, así como por todos los interesados en la formación pedagógica.

Detalló que la variedad de las temáticas a tratar se combina con la profundidad de las ponencias y todo ello permitirá la consolidación de las redes de asociación entre las instituciones involucradas.

Asimismo, la nueva valoración de la profesión docente frente a las aspiraciones del país.

Inscrito en el marco de la conmemoración del 179º aniversario de la Benemérita y Centenaria Escuela Normal del Estado de Colima, el Titular del Ejecutivo indicó que estará muy atento al desarrollo de los trabajos y a sus re-

El secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, refirió que para la administración estatal, la educación, la ciencia, la tecnología y la innovación, merecen todo el respaldo.

Externó que como parte del Congreso, durante 3 días compartirán experiencias de investigación y evaluación en diversas temáticas de vanguardia educativa que generarán redes institucionales en la formación docente.

La directora general del Isenco, Martina Milagros Robles Sánchez, expresó que es un orgullo la realización de dicho foro, ya que significa dar voz a los docentes, además de ser un espacio para compartir experiencias de investigación y revalorización de la profesión magisterial.

#### del Distrito Federal (FIS-

En la segunda entrega del informe de resultados a la Cámara de Diputados, el pasado 31 de octubre, el órgano fiscalizador detalló que en 2018, Colima recibió 196 millones 110 mil pesos

Añadió que la entidad transfirió 176 millones 938

fue específica ni exclusiva;

### Presentan a FMP como secretario regional del CEN del PRI

Antonio Lugo Morales será delegado en Colima del CEN del Partido Revolucionario Institucional

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Fernando Moreno Peña y Antonio Lugo Morales fueron presentados como secretario regional y delegado en Colima, respectivamente, del CEN del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

El acto lo encabezó la secretaria de Operación Política del CEN del PRI, Graciela Ortiz González, junto con el dirigente estatal del partido, Enrique Rojas Orozco, y la secretaria general, Esperanza Hernández Briceño.

Ortiz González destacó de Moreno Peña y Lugo Morales una trayectoria importante dentro del partido y que ambos cumplirán con la encomienda que se les confirió.

Al referirse al ex gobernador de Colima, señaló que es un referente nacional por la lealtad y compromiso que ha tenido en las distintas encomiendas y cargos que a través del partido ha ejercido en su trayectoria

Moreno Peña mencionó que con gusto se sumará a las tareas del partido en la entidad, junto con la dirigencia estatal que encabeza Enrique Rojas Orozco.

Al dar la bienvenida a Lugo Morales, destacó que es un buen cuadro del partido y operador político, "siempre echado para adelante, estoy seguro que con su presencia en Colima, las tareas del partido van a tener un buen cause y resultado".

Por su parte, el nuevo delegado del CEN del PRI en la entidad estableció que a partir de la consolidación de un padrón de la militancia se iniciará una ruta crítica, donde se observen las fortalezas y debilidades, "sea la pauta para ser mejores como partido político".

Finalmente, se anunció que en fecha por definir, se realizará un acto protocolario para presentarlos ante sectores y organizaciones del PRI en el estado.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Foto de Hugo Velázquez

El Poder Judicial necesita un presupuesto de 320 millones de pesos, señaló el presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), Bernardo Salazar Santana. Lo acompaña la coordinadora de Comunicación Social, Norma Moreno

# Requiere STJE presupuesto de \$320 millones para operar eficientemente

En el ejercicio 2019 sólo les autorizaron 216 millones de pesos, señaló el presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado, Bernardo Salazar Santana

**ROQUE** 

El presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), el magistrado Bernardo Salazar Santana, reconoció que el presupuesto ideal para la operación del Poder Judicial tendría que ser de 320 millones de pesos.

Lo anterior lo dio a conocer en rueda de prensa al mencionar que el 11 de noviembre se reunirá con Diputados de la Comisión de Hacienda del Congreso del Estado, para darles a conocer las necesidades presupuestarias del STJE para 2020.

Precisó que "para trabajar de manera ideal requeriríamos un presupuesto de

Hugo VELÁZQUEZ 320 millones de pesos", al mencionar que en el ejercicio 2019 sólo les autorizaron 216 millones de pesos.

Sin embargo, destacó que el ejercicio 2019 lo cerrarán en alrededor de 270 millones de pesos, lo cual es el óptimo y que representa menos del 2 por ciento del presupuesto global del Gobierno del Estado.

Apuntó que de acuerdo a estándares internacionales, los sistemas judiciales requieren de al menos el 2 por ciento del presupuesto global de un país o gobierno para ser eficientes, pero insistió, "lo que necesitamos es mucho más de lo que realmente se nos asigna".

Por otra parte, dio a conocer que el 12 de noviembre será la próxima

sesión del pleno del Poder Judicial, donde rendirá el informe de actividades del último año judicial, que comprende de octubre de 2018 a septiembre del pre-

Mencionó que expondrá lo que se ha hecho en ese periodo, desde problemáticas y avances, así como "cuáles han sido los retos que hemos enfrentado y, sobre todo, los que vamos a enfrentar el siguiente año, que no son pocos".

La sesión se realizará a las 9 de la mañana de ese día, en la Sala Interna del Poder Judicial, en un acto sencillo, con la intención de dar cuenta del trabajo que se ha ejercido por dicha instancia ante la ciudada-



7 - 11 NOV

# El cine también se disfruta en Manzanillo

MÁS INFORMACIÓN EN www.culturacolima.gob.mx





#### **DURANTE CIERRE DE INFORMES DE LABORES**

# Otorga Rector cuatro nombramientos

Carlos GARCÍA LEMUS a Susana Aurelia Preciado ción General de Investiga-

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, entregó aver cuatro nuevos nombramientos durante el cierre de Informes de Labores de las dependencias y coordinaciones de la institución.

Lo anterior, en ejercicio de las facultades que le otorga la Ley Orgánica vigente de la Universidad de Colima en su artículo 27, fracciones II, IV y VIII.

Reunidos en uno de los auditorios del Archivo Histórico de la Casa de Estudios, el Rector nombró

directora general de Edu- ción Científica". cación Superior, a Juan González García al frente de la Dirección General de Posgrado, a Martha Chávez González directora general de Desarrollo de Personal Académico, y a Sara Gricelda Martínez Covarrubias directora del Centro Universitario de Investigaciones Sociales (CUIS).

Informó, además, que "el Programa de Becas se fusiona con la Dirección General de Servicios Universitarios, mientras que la Dirección General de Posgrado ahora dependerá de la Coordina-

Momentos antes, luego comunidad de 33 mil 617 de escuchar varios informes de labores, el Rector dijo que, durante los últimos 7 años de su gestión, la Universidad ha trabajado con base en los principios de la responsabilidad social universitaria.

Después habló de algunos logros presentados por las dependencias y coordinaciones de esta Casa de Estudios, "que confirman que nuestra institución es la que cuenta con la mayor cobertura, calidad y pertinencia en el estado.

"Esto es resultado de la labor comprometida de una universitarios, con 28 mil 426 estudiantes y 4 mil 181 trabajadores entre profesores, mandos medios, directivos, personal secretarial, administrativos y de servicios generales, además de 947 jubilados v pensionados".

Dio a conocer que, hasta la fecha, la UdeC ha titulado a 57 mil 424 universitarios y que durante sus años al frente de la institución se han registrado 16 mil 674 titulaciones, con una proyección de 17 mil 274 a diciembre del próximo año.

ialogos en la Oscuridad"

iegos de Villa de Alvarez

bicacion y Movilidad

as y Costumbres en el Hogar icas Grupales ivacionales idicionamiento Fisico de la Computadora del Celular

o Psicologico de Alimentacion Sana

121773010 y 31221448



Foto Universidad de Colima Durante el cierre de Informes de Labores de las dependencias y coordinaciones de la Universidad de Colima, el rector José Eduardo Hernández Nava entregó ayer cuatro nombramientos.

# especulación con boletos para eventos gratuitos

Descarta Iffecol

Hugo VELÁZQUEZ

El director del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones de Colima (Iffecol), Petronilo Vázquez Vuelvas, ve complicado que pueda especularse con los boletos que entregan al público para

los espectáculos gratuitos. Al comentarle que se está dando a través de algunas redes sociales la venta de boletos que son gratuitos para el acceso a espectáculos en la Feria de Todos los Santos Colima 2019, pidió a la gente evitar venderlos o comprarlos.

"No hay modo, es probable que sólo algunos abusivos lo hagan, sólo entregamos dos boletos por persona, entonces no hay manera que se especule con los boletos", sostuvo.

Insistió que para evitar la especulación se determinó racionar los boletos, además de que con ello se tiene un mejor control para garantizar la seguridad e integridad de los asistentes a esos eventos gratuitos.

Por ello llamó a no afectar el espíritu de la gratuidad de esos eventos, "no tengo ningún informe contrario, pero sí pedirle que si se les dan dos boletos que sean para él y si hacen dos o tres vueltas, que se los regale a sus amigos para que vengan".

Indicó que al Gobierno del Estado le cuesta mucho el traer a artistas de calidad para que su actuación se ofrezca de manera gratuita al público colimense, al referir que esto es gracias al buen manejo financiero que se tiene en el Iffecol.

Asimismo, estableció que el viernes llega la segunda ministración de boletos para comenzar a repartir ese mismo día y sábado; "no vengan a la oficina hasta que se les avise nuevamente".

**EN VILLA DE ÁLVAREZ** 

# Impulsa Diputado Centro de Capacitación para invidentes

**ROQUE** 

El diputado local, Guillermo Toscano Reyes, en coordinación con Florentino Díaz Heredia, director operativo del programa "Diálogos en la Oscuridad", inauguró el Centro de Capacitación para Invidentes en Villa de Álva-

El propósito es otorgar apoyos directos y actividades de impulso para la calidad de vida de personas invidentes.

A través de un boletín

**Hugo VELÁZQUEZ** de prensa, se informó que en este lugar, ubicado en la avenida Manuel Álvarez 139, las personas invidentes tendrán la oportunidad de tomar diversos cursos, de manera gratuita, para mejorar su calidad de vida.

Los cursos iniciarán los sábados, de 9 a 2 de la tarde, teniendo en un principio grupos de máximo 10 personas, pero de acuerdo a las necesidades y las inscripciones, estos cursos se podrán abrir entre semana.

Guillermo Toscano reconoció que es necesario otorgar este tipo de apoyos a un grupo vulnerable y una evidente falta de atención por parte de las autoridades para brindarles las condiciones de desarrollo humano que necesitan.

Además, refrendó su total apoyo a la ciudadanía en general, asegurando que él continuará apoyando no sólo a los sectores vulnerables, sino a quienes en verdad requieren apoyo, pues seguirá con su lema "Juntos Seguimos Haciendo Histo-

Los servicios que este

Fue inaugurado el Centro de Capacitación para Invidentes en Villa de Álvarez, por parte del diputado local, Guillermo Toscano Reyes, y Florentino Díaz Heredia, director operativo del programa "Diálogos en la Oscuridad".

ofrecerá son cursos de movilidad dentro y fuera del hogar; también se ofrecerá el de usos y costumbres en enseñará a realizar tareas domésticas, desde lavar, trapear, barrer, bañar al perro,

tida, laborando en los terrenos del máximo festejo. (H. Velázquez)

#### **AYUNTAMIENTO**

El Ayuntamiento de

Centro de Capacitación el hogar, en donde se les etcétera.

## **ENTREGA BECAS**

Colima comenzará con la entrega de becas a es-

Los padres de familia que son representantes legales de los menores deberán presentarse con una copia de su identificación, así como los beneficiarios que son mayores de edad, y todos deberán asistir con su número de folio. (E.

# BREVES

**MENORES** EN LA FERIA

Integrantes de la Comisión Interinstitucional para la

Prevención y Erradicación del Trabajo Infantil y la Protección de Adolescentes en Edad Permitida, visitan diversos establecimientos instalados en la Feria de Todos los Santos, a fin de desincentivar la presencia de menores por debajo de la edad permi-

tudiantes del municipio, informó la directora de Desarrollo Rural y Social, Consuelo Landeros. Indicó que mañana, a las 8 de la mañana, en el

auditorio al aire libre del Parque Hidalgo, se realizará la entrega de becas a 813 estudiantes. del Toro)



# OPINIÓN



Esa actitud que ha asumido este gobierno de AMLO contra los medios de comunicación pone en entredicho este régimen de la 4T, el cual parece tener una piel muy sensible ante la crítica.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

Al interior del bloque gobernante se detectan fracturas en la unidad indispensable. En este marco estratégico debilitado acaba de aparecer zopiloteando el águila imperial de EU.

CARLOS RAMÍREZ

CARLOS RAMÍREZ



#### Indicador político

# Aguililla, Iguala, Culiacán, Bavispe y EU

IENTRAS el crimen organizado está aprovechando el vacío ofensivo de la estrategia de seguridad pública, hacia el interior del bloque gobernante se detectan fracturas en la unidad indispensable. En este marco estratégico debilitado acaba de aparecer zopiloteando el águila imperial de EU.

Y la presión del presidente Donald Trump se va a enmarcar en el modelo aplicado dentro de EU que fue avalado por el canciller mexicano Marcelo Erard Casaubón, en el caso de la masacre de El Paso, Texas: caracterizar la masacre de la familia LeBarón como un acto de terrorismo, lo que le permitiría a la Casa Blanca otorgarles a los cárteles mexicanos en México y en su expansión dentro de territorio estadounidense como organizaciones transnacionales de *narcoterrorismo*.

En ese momento, el eje de la definición de la estrategia lopezobradorista de seguridad pasaría al siguiente nivel: el equipo militar, de inteligencia y de seguridad nacional de EU. Ya se sabe que Washington desdeña el modelo de "abrazos y no balazos", entonces va a promover una guerra tipo contrainsurgente –legal y no legal— contra los cárteles mexicanos en territorio mexicano.

La justificación está servida en la mesa de los banquetes antimexicanos en EU: la familia LeBarón tiene doble nacionalidad, la mexicana y la estadounidense, y los medios en EU están encontrando a quién culpar de la violencia del narco en su propio territorio: México y su estrategia light de trato con los cárteles. Nada une más a élites y sociedad estadounidense que la guerra contra quienes afectan su american way of life o modo de vida estadounidense.

Las primeras reacciones del gobierno mexicano fueron previsibles: analizar la matanza en Bavispe con el mismo enfoque de Culiacán, Aguililla e Iguala: expresiones que no deberían romper el modelo original de pacificación sin acciones de guerra de las fuerzas de seguridad.

Sin embargo, la estrategia lopezobradorista – aún en el supuesto caso que sea la única, la ideal y la que podría dar resultados— ha roto alianzas con sectores del poder, no ha sabido mantener el consenso social y ha perdido el apoyo del sector fundamental en la construcción de una explicación: la prensa. El enfoque presidencial considera a los medios como enemigos, pero todo pensamiento estratégico elude los determinismos y trata de aprovechar su poder institucional para buscar apoyos aunque sea circunstanciales.

Las explicaciones de los casos de violencia criminal de las últimas 3 semanas —Aguililla, Iguala, Culiacán y ahora Bavispe— no han podido construir un modelo analítico y se reducen sólo a tratar de manera inútil de resguardar el modelo general de paz. Sin embargo, todo enfoque estratégico puede crear escenarios circunstanciales en los que puede no cumplir con los objetivos de la matriz central, si con ello pudiera crear consensos parciales.

La prensa crítica, la oposición en el Congreso durante las tres comparecencias del secretario federal de Seguridad, Alfonso Durazo Montaño, y la ausencia de una explicación estratégica de la ofensiva de bandas criminales han desarticulado la estrategia original. La masacre de Bavispe exigía un planteamiento enérgico de que el Estado combatirá a las bandas en la zona de Bavispe y llevaría a los responsables ante la justicia.

El factor Trump —y no la prensa ni la oposición—será la verdadera prueba de fuego de la estrategia de paz, aunque con la falta de política de comunicación para evitar que se resuma, de manera irónica, en la frase de "abrazos y no balazos" que ya llegó, de manera lamentable, al Congreso de EU para definir de manera engañosa toda una estrategia integral de pacificación. El gobierno mexicano debe entender que en situaciones de emergencia la paz se consigue con acciones direccionadas de guerra y que nada puede ser absoluto.

El peor error que se puede cometer en una guerra —mediática, armada o de estrategias— es autoarrinconarse, porque entonces se estaría construyendo un cerco desde dentro del bloque gobernante. La crisis de violencia de Agililla a Bavispe ha necesitado de posicionamientos radicales, pero el bloque gubernamental de seguridad se la ha pasado justificando los errores y con ello justificándose.

La irrupción de EU en el escenario mexicano de seguridad ya tuvo su primer mensaje: la oferta de Trump de enviar especialistas a México, a partir del criterio de que los mexicanos no pueden con el paquete de la inseguridad. Si EU reacciona con estrategia, ya están operando en México especialistas del área militar, inteligencia y seguridad nacional estadounidense. Trump le quitó al gobierno mexicano la iniciativa de seguridad.

cano la iniciativa de seguridad. **Política para dummies:** La política es la dic-

tadura de la realidad.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

# Editorial Desaparecidos

L estado de Colima tiene la tasa más alta de niñas, niños y adolescentes desaparecidos y extraviados en el país, con 54.3 víctimas por cada 100 mil menores de edad, según los datos que arroja un estudio realizado por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

Tal documento, publicado esta semana, aclara que esa cifra corresponde al Registro Nacional de Personas Extraviadas o Desaparecidas (RNPED), mismo que hasta abril de 2018, consignaba 600 desaparecidos en la entidad.

Ayer mismo, el fiscal general del Estado, Gabriel Verduzco Rodríguez, nombró a Fernando Arturo Vega Alcaraz titular de la Fiscalía Especializada en la Desaparición de Personas, instancia que será la responsable de investigar y consignar, en su caso, ese delito.

En abril pasado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez había nombrado a Rosa Evelia Pérez Valdivia presidenta de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas, un organismo que incluye a miembros de la sociedad civil e instancias académicas.

Tanto el funcionario recién nombrado, como la Comisionada estatal, tienen una ardua tarea por delante. Las cifras indican que la desaparición de personas es un problema grave, por tanto deben implementarse acciones para atenderlo de inmediato.

Ambos deben coordinarse con la Red de Desaparecidos en Colima, un grupo integrado por familiares de víctimas que está realizando un trabajo serio, constante y que puede ser útil para todas las partes. La cooperación podría dar buenos frutos.

El nuevo Fiscal, así como el resto de las autoridades, están obligados a realizar las tareas de búsqueda hasta encontrar a las personas desaparecidas, no pueden dar nada por sentado, en tanto no sean localizados, eso es lo que esperan los familiares de las víctimas.



# CNDH, reconocimiento social

IENTRAS escribía este texto mujeres y niños eran masacrados en los límites de Chihuahua-Sonora-Arizona. Hoy, nadie supo, nadie sabe del horror. La única investigación creíble será la de la CNDH.

La administración federal vive en tensión permanente. Tensión sorda, intensa y constante, totalmente improductiva. Ha surgido un país confrontado en continua zozobra social. Los Derechos Humanos no han sido la excepción, sino la regla. Existe tensión entre el gobierno y la CNDH, lo que afecta su autonomía.

La Comisión fue creada desde 1990 y desde su inicio generó preocupación. Cómo olvidar aquella grotesca expresión del gobernador Arturo Montiel: "Los Derechos Humanos son de los humanos, no de las ratas", en alusión a los delincuentes

La CNDH funciona como un *ombudsman*, figura que fue introducida por el maestro Héctor Fix-Zamudio, a quien el país le debe un homenaje por sus aportaciones jurídicas. Como *ombudsman* su fuerza, prestigio, credibilidad e independencia dependen de quien encabece el organismo.

La Comisión ha tenido un favorable impacto social cuando sus presidentes han gozado de un alto perfil y se han distinguido por su calidad moral y profesional: Jorge Carpizo, Jorge Madrazo, José Luis Soberanes y Luis Raúl González Pérez. Otros pasaron de noche.

González Pérez está por concluir su gestión en el momento más difícil que haya vivido ningún otro *ombudsman* en México. Sufrió ataques de Peña Nieto y también del Presidente de la República. A pesar del más alto rango político que ostenta AMLO, sus descalificaciones y ataques al *ombudsman* no lograron minar la credibilidad, ni la presencia

social de la CNDH.

En entrevista con *El Universal*, González Pérez recordó algunos asuntos en que la CNDH incomodó al poder público: el posicionamiento ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación al interponer una acción de inconstitucionalidad sobre la Ley de Seguridad Interior; la ejecución extrajudicial de 15 civiles en Tlatlaya; la creación de la Guardia Nacional; la modificación de la operación de las Estancias Infantiles.

El presidente López Obrador ha pretendido desacreditar el trabajo de la Comisión y de su titular al señalar entre otras cosas "que tiene poca moral". Grave acusación, pues lo único que garantiza el trabajo de un *ombudsman* es justamente su alta moral. Es evidente que los ataques a la CNDH derivan de la incomodidad que sus recomendaciones generaron en el poder público. En las altas esferas del poder no se entendió que la Comisión no es una pieza del gobierno, sino un órgano extra poder que existe en razón del alto grado de violación de los Derechos Humanos.

La CNDH surgió contra un sector muy conservador y en un clima de escepticismo. El trabajo de la Comisión y de sus presidentes, en particular el de González Pérez, ha ido modificando esa percepción prejuiciada, hasta disponer de la confianza y respaldo social, a pesar de los embates presidenciales.

La CNDH es un organismo autónomo constitucional cuya función es indispensable para proteger y defender los Derechos Humanos. La gestión de González Pérez avanzó la idea de la independencia de la Comisión de los poderes tradicionales y también de los partidos políticos, grupos empresariales y otros factores reales de poder.

La transparencia de la actuación del *ombudsman* que se irá en unos días, su independencia al no recibir instrucciones de autoridades, estar sujeto exclusivamente a la Constitución y a las leyes en particular la Ley Orgánica, es un legado que difícilmente podrá repudiar el próximo *ombudeman* 

Luis Raúl González Pérez concluye su gestión con el reconocimiento social. Ahora que se habla de independencia judicial, AMLO prepara una terna para la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Se ve difícil encontrar un mejor candidato que Luis Raúl González Pérez. Una gran oportunidad para el presidente y un aire de frescura para el enrarecido ambiente que vive el país, así sea esta propuesta una ingenuidad en los autárquicos momentos que vivimos.

\*Investigador y miembro del SNI

@DrMarioMelgarA



#### Justicia ciega

# Hacia una nueva fuente de energía

A fusión nuclear no es algo nuevo, ni recientemente descubierto por la ciencia, los experimentos en laboratorio nos llevan a los años 50 del siglo pasado, en la Unión Soviética, cuando Andrei Sakharov diseña un artefacto magnético, el Tokamak, para crear muy altas temperaturas que provocan este evento generador de altísimos niveles de energía. Es diferente de la fisión nuclear, que es la división de átomos de algunos elementos como el Uranio 235, y que dieron lugar a las bombas atómicas que devastaron Hiroshima y Nagasaki, bajo la famosa fórmula de Albert Einstein (E=mc2), lo que produjo la rendición incondicional de Japón en la Segunda Guerra Mundial. Pero en 1952, Estados Unidos detona la primera bomba generada a partir de la fusión nuclear del átomo de hidrógeno, el mismo que le da combustible al sol.

En este año, estaría por concluir en el sureste de Francia la construcción del gigantesco ITER (Reactor Termonuclear Internacional Experimental, por sus siglas en inglés), con el patrocinio de más de 35 países y con un costo de alrededor de 20 mil millones de euros, cifra estratosférica de por sí para un reactor experimental. Sin embargo, recientemente, en Hefei, China, se produjo un experimento con un reactor más pequeño denominado EAST, que alcanzó la temperatura de 100 millones de grados, lo que equivale a una temperatura seis veces superior a la del interior del Sol. Es decir, por unos momentos generaron un sol artificial, a escala terrestre, mantenido estable mediante gigantes electroimanes, a partir de la fusión de átomos de deuterio y tritio.

¿Cuál es la trascendencia de estos experimentos? Si bien no son nuevos, pues ya se había utilizado para armamento termonuclear altísimamente destructivo, por primera vez se estaría en posibilidad de crear energía renovable, limpia, ya que no produce contaminación ni gases efecto invernadero, y de manera infinita, ya que no se extingue. Estaríamos, pues, una vez que se desarrolle más la tecnología para hacer de estos mega reactores algo más que experimentales, ante la posibilidad de trascender evolutivamente, en la utilización de energía para consumo humano, en forma no destructiva. Adiós a las petroleras, refinerías, etcétera, pues el petróleo quedará, en un principio, posiblemente relegado al movimiento de algunos vehículos, si es que no quedan reemplazados por la energía eléctrica.

Las grandes factorías que consumen enormes cantidades de combustible, así como las megalópolis tendrían acceso a una fuente innovadora de energía, nunca antes utilizada de esa forma. Desde luego, hoy su inversión inicial es estratosférica, pero en un futuro quizás no muy lejano, sería la fuente principal que, en una de esas nos estaría inclusive impulsando a viajes espaciales más allá de la luna o Marte. Lo más importante es que se dejaría atrás el combustible que produce contaminación, que ha hecho grandes agujeros en la Capa de Ozono en el Polo Norte y que amenaza con acelerar el sobrecalentamiento global. No por algo 35 países se han sumado en la inversión para la construcción de ITER en Francia.

China, por lo pronto, lleva la delantera, con otro generador EAST o Tokamak que será también mucho mayor y que creará, tal cual, un sol artificial en una cámara de superconducción electromagnética. ¿Es hora de despedirnos del petróleo y la gasolina? Tal vez todavía no, pero ya se están dando los primeros pasos para transitar en esa senda, un camino de energía infinita no contaminante, abriendo con ello, también, infinitas posibilidades para el desarrollo humano.



**Razones** 

MENÉNDEZ

# La estrategia que alimenta la inseguridad

ERO y van dos. El 17 de octubre pasado, el Gobierno Federal informó que los enfrentamientos en Culiacán se derivaron de un patrullaje que, casualmente, se topó de la nada con Ovidio Guzmán, uno de los hijos de *El Chapo*. Después supimos que no era verdad, que todo había sido parte de un operativo que tenía como objetivo detenerlo con fines de extradición.

Este lunes, luego de que se supo de la masacre de tres mujeres y seis niños en la localidad de La Mora, en la frontera entre Chihuahua y Sonora, se informó (y el secretario Durazo insistió en ello en la comparecencia ante el Senado) en que todo fue producto de una confusión, que ese grupo de mujeres y niños quedaron en medio de un enfrentamiento entre grupos de narcotraficantes.

Ahora sabemos que no es verdad: no hubo confusión,

fue una emboscada directa como lo afirman las víctimas que sobrevivieron y que vieron incluso cómo alguna de las mujeres pudo bajarse de la camioneta para implorar por su vida y fue, de todas formas, asesinada. No hubo confusión, fue un atentado, una emboscada de criminales contra un grupo de niños y mujeres, lo que le da al hecho una trascendencia, una magnitud mucho mayor de la imaginada originalmente. Y demuestra una vez más que la información del Gobierno Federal es por lo menos, por decirlo de alguna forma suave, deficiente, y a veces hasta mentirosa.

The Wall Street Journal publicó ayer un editorial en el que decía que la estrategia del Gobierno Federal ante el narcotráfico consistía simplemente en una "rendición". Un importante senador republicano, Tom Cotton, sostuvo que esa estrategia consiste, sencillamente, en "un cuento de hadas". Los dos, el periódico y el legislador, tienen una buena parte de razón: la estrategia seguida, si es que existe alguna, es una forma de rendición basada en una ilusión.

La justicia social, el apoyo a los jóvenes, la lucha contra la pobreza son objetivos por todos compartibles. Pero recuperar la seguridad no pasa por allí: aquellas son metas de largo plazo que giran en torno a un gran objetivo que es mejorar la calidad de vida. La seguridad es otra cosa: para garantizarla se requiere de acciones concretas contra adversarios concretos. Y admite demasiados matices que deben ser atendidos. Incluso cuando se incauten recursos importantes de los principales criminales, como promete el Gobierno Federal, si no se rompe con sus cabezas y estructuras, lo que sucederá es que habrá más secuestros, asaltos y extorsiones para cubrir las necesidades de su organización. Lo que está sucediendo en Guanajuato con el cártel de *El Marro* es una demostración más de ello.

La política (que no estrategia) seguida de dejar hacer, dejar pasar a los grandes grupos criminales, lo único que ha logrado es empoderarlos, incluso en espacios en los que en el pasado jamás hubieran pensado en operar a esa escala, como ocurrió en Culiacán. El hecho es que se están dejando espacios completos en manos de la delincuencia, con un Estado que no interviene y ni siquiera molesta a los grupos criminales y éstos se están apoderando como nunca antes de territorios para ponerlos bajo su control. Que las Fuerzas Federales hayan tardado de llegar más de 12 horas a la zona en la que fueron masacrados los niños y mujeres de la comunidad de LeBarón lo demuestra.

Pero también lo confirman otros datos. El lunes publicamos aquí cómo se están reconfigurando los cárteles en Guerrero. Resulta que uno de los nuevos jefes es nada menos que Gildardo López Astudillo, El cabo Gil, el jefe de los sicarios de Guerreros Unidos, responsables del secuestro y asesinato de los jóvenes de Ayotzinapa, liberado ante la indiferencia de las autoridades y escudado tras la consigna de "fue el Estado". ¿Nadie le dio seguimiento a El Gil cuando salió de prisión? ¿Pensaron que se iba a convertir en un buen samaritano?

Los criminales ante el vacío que deja el Estado simplemente se empoderan. Al disputarse con mayor libertad los territorios generan acciones cada vez más violentas, y la víctima es la población. No combatir a los grupos criminales provoca el efecto exactamente contrario del que pretenden las autoridades: ellos no se autolimitan, los mueve la ambición y el dinero, por ende, se expanden, y cuanto más lo hacen, más recursos necesitan para mantener sus organizaciones y sus mecanismos de control. Y por eso mismo aumenta la inseguridad cotidiana, porque para ello recurren a todos los expedientes conocidos de la delincuencia común, desde el secuestro hasta la extorsión.

Con su no estrategia, el Gobierno Federal, voluntaria o involuntariamente, lo único que logra es alimentar la inseguridad cotidiana y el empoderamiento criminal.



# Oráculo político El bozal de la 4T

N una reciente mañanera, el presidente de la República, AMLO, se refirió a los medios de comunicación como perros que muerden la mano de quien les quitó el bozal, dando a entender que gracias a él es que existe en nuestro país la libertad de expresión; aseveración que no puede estar más errónea, máxime cuando fue gracias a que desde hace varios lustros los medios de comunicación pueden ejercer su oficio sin ataduras, es que hoy AMLO pueda despachar en Palacio Nacional.

Con el desastre que significó el operativo en Culiacán, que puso al Estado Mexicano en total rodillas ante los criminales, que reflejó a un Presidente débil, senil e incapaz de afrontar una crisis, provocando que despotricara contra los medios de comunicación, a quienes criticó por la forma en que han cubierto esta noticia, pero lo único que hacen los medios de comunicación es hacer lo que siempre han hecho en los últimos lustros, dar una cobertura puntual y crítica de asuntos de índole público que han cimbrado al Estado y al poder en turno.

Pensar que AMLO vino a quitarle el bozal a los medios de comunicación para que éstos pudiesen realizar su trabajo en total libertad es una mentira, ya que la libertad de expresión imperante en nuestro país no es una concesión del Estado y mucho menos de AMLO, sino que es resultado gracias a años de lucha social del propio gremio periodístico en la que incluso ha costado vidas; esta misma libertad de expresión es la que tiene hoy a AMLO despachando en Palacio Nacional, porque de no haber sido por los trabajos periodísticos como la "Casa Blanca", "La Estafa Maestra", los casos de Oceanografía y Odebrecht; coberturas de casos como los 43 de Ayotzinapa o Acteal, por decir algunos ejemplos, no se hubiese generado ese ambiente de hartazgo social sobre el régimen que provocó una ola en favor de Morena en 2018.

Pero si hablamos de bozal, ha sido el propio gobierno de AMLO el que ha incurrido sistemáticamente en presionar a los medios de comunicación. Primero reduciendo la partida presupuestal del gasto a medios de comunicación por parte del Gobierno Federal, luego haciendo públicos los convenios de publicidad que se tenía en los gobiernos de EPN y Calderón, después presionando a los medios de comunicación con los convenios de publicidad para que a cambio éstos no fuesen tan severos con la 4T; la consigna sobre algunos medios de comunicación como Reforma o Proceso por su línea editorial crítica, al grado de que existe ya una represión sobre los periodistas a la hora de cuestionar en las mañaneras al Presidente.

Esa actitud que ha asumido este gobierno de AMLO contra los medios de comunicación pone en entredicho este régimen de la 4T, el cual parece tener una piel muy sensible ante la crítica y que busca a toda forma de acallar esas voces que no coinciden con su proyecto político, cosa que ha tenido su réplica en Colima, donde los representantes del Gobierno Federal, de mano de Indira Vizcaíno y su compinche Vladimir Parra, desde sus espacios establecen una coerción contra los medios de comunicación que no son afines a sus intereses políticos; por un lado corriendo a periodistas de sus empleos, y por el otro presionando con los convenios de publicidad del Congreso local a cambio de sumisión y docilidad.

Si en algún momento la libertad de expresión se ha encontrado en mayor riesgo, ha sido con este gobierno de la 4T, que ante la falta de resultados y cumplimiento de expectativas y promesas de campaña, arremeten contra los medios de comunicación que tienen como único interés informar a la población; si no les gusta lo que los periodistas dicen, pues entonces den resultados. Así de fácil. ¡Despierta, Colima!

#### **CLARABOYAS**

1.- Fragilidad Sin una estrategia concisa para abatir los índices de inseguridad que siguen en aumento en el país, los ciudadanos nos encontramos vulnerables y frágiles frente a los criminales; el culiacanazo y ahora recientemente el caso de la familia LeBarón, ejemplifican cómo el Gobierno Federal se encuentra rebasado y sin rumbo.

¡Hasta la próxima!

Facebook: Pedro FiFi Castillo Twitter: @pfedrie





## Maldonado dice La nueva economía

L paradigma de la era digital ha cambiado la perspectiva económica del mundo. Hoy mismo, los nuevos capitales están basados en el campo de la innovación, la electrónica y el intercambio de información. No importa si hablamos de Alphabet, Amazon, Apple, Huawei, Microsoft o Facebook, todas están soportadas en la nueva, novísima, economía del conocimiento, la innovación y la tecnología.

Este movimiento, de la riqueza y la capacidad de producción, también tiene su contraparte en la inercia de sociedad y gobiernos por valorar en mucho lo "tangible" frente a los "intangibles" que esta novísima economía propone. Así, habrá sociedades más proclives a pensar en términos de productos elaborados del sector primario o secundario de la economía –llámense productos agrícolas, mineros o industriales- que en promover la economía de lo que no se ve. Otras, se montan en "La Tecera Ola" y se convierten en usufructuarias del conocimiento y la cultura, peor aún, hasta de la cultura de aquellas sociedades que navegan en el espíritu del pasado.

Así, Apple diseña en Cupertino, pero manda fabricar sus productos a otras latitudes, particularmente a China. Lo mismo sucede con cualquiera de las "grandes", diseñar es el tema, fabricar pasa a segundo término con márgenes de utilidad menores y menos empleo a medida que la automatización se impone en los procesos de fabricación.

Son tan amplios los márgenes de utilidad de una empresa de difusión de contenidos culturales -como Netflixpor encima de quienes podían hacerle frente, tal como hoy mismo lo intentan Amazon, Disney y Apple. La creación de contenidos propios se convierte en un reto para conseguir mantener al frente el buque insignia y no rezagarse. La creación de contenidos culturales, sin duda, es parte de la nueva economía y, además es, por definición, interminable, pues cuando surge un nuevo contenido, se anticúa en cuanto el mensaje ha sido difundido, dando paso a nuevos productos, lo que representa más trabajo de guionismo, producción, musicalización, edición, actuación, etcétera.

Guadalajara se subió pronto a esta economía y hoy

cuenta con decenas de miles de puestos de trabajos ligados con el sector, a más de haber atraído a empresas como Intel, Hewlett-Packard y Tata, por mencionar solamente algunas de las líderes en el sector. ¿Y Colima? Colima bien, gracias. Hubo un atisbo de entusiasmo en el tiempo en que Victórico Rodríguez Reyes, desde la Universidad de Colima, encabezó el proyecto del Centro Editor de Discos Compactos, el proyecto de generación de Multimedia y la idea de la Ciudad Cableada. Después, la iniciativa privada tomamos también un espacio nacional en temas relevantes... Pero aquí surgió una paradoja.

Teníamos el impulso, la sociedad colimense estaba generando un capital humano envidiable, el ex gobernador Silverio Cavazos impulsó la creación de un espacio amplísimo para la generación de oportunidades de inversión en sectores de creación, innovación y tecnología... Todo quedó en veremos, el capital humano (que nos cuesta muchísimo generar) migra cada año a Guadalajara, Aguascalientes, Monterrey, Querétaro, el resto de la República, así como al extranjero. Los enormes clústeres de tecnología que se van gestando, contrastan con la raquítica expansión en Colima que falla en atraer inversión por falta de políticas públicas a la altura del momento histórico que se vive.

Hoy Huawei está en busca de una sociedad que acoja en América Latina sus expectativas de creación y desarrollo. Invertirá 50 millones de dólares en financiar proyectos de desarrolladores y abrirá hasta ocho centros digitales, de los cuales uno podría estar en Colima... iPero hay que moverse y ya! Los cazadores de oportunidades no perderán el tiempo. Nuestras herramientas son básicamente la disponibilidad de capital humano que está excelentemente calificado. Pero hay que meterle muchas ganas, pues los demás estados no están mancos, ni mudos, ni sordos... Espero que nosotros tampoco.

carlos.maldonado.v@hotmail.com

Hoy Huawei está en busca de una sociedad que acoja en América Latina sus expectativas de creación y desarrollo. Invertirá 50 millones de dólares en financiar proyectos de desarrolladores y abrirá hasta ocho centros digitales, de los cuales uno podría estar en Colima... iPero hay que moverse y ya! Los cazadores de oportunidades no perderán el tiempo.

# JUEVES POLÍTICO

#### **EL EQUIPO**

#### Masacres incesantes

IENTRAS persiste la confusión acerca de cuál sea finalmente la estrategia de seguridad pública del Gobierno Federal y cuál su ruta a la pacificación del país, las incesantes masacres marcan ya a la administración de Andrés Manuel López Obrador.

Con la consigna retórica de que "el fuego no se combate con fuego", "abrazos, no balazos", "pórtense bien" y otras similares carentes de seriedad, el Gobierno Federal ha ido de pifia en pifia mientras la realidad violenta se impone a todo discurso y a cualquier justificación, en especial al recurrente argumento exculpatorio de que le dejaron "un cochinero". En tanto, "el cochinero" crece sin que el régimen obradorista se inmute más allá de repartir condolencias y lamentar hechos, como si la función del Estado fuese dar pésames.

Carece de lógica elemental la posición de tratar con paz a criminales armados hasta los dientes, capaces de masacrar mujeres y niños, de secuestrar, desaparecer personas y alzarse contra un Estado cuyas Fuerzas Armadas son maniatadas desde las cúpulas del poder.

Esta es la lista de las masacres ocurridas durante los 11 meses y una semana del gobierno de López Obrador.

1.- En Minatitlán, Veracruz, la noche del 19 de abril de 2019, murieron acribilladas 14 personas que festejaban un cumpleaños en el bar Los Potros. Entre los fallecidos había un bebé que murió de un balazo en el pecho.

2.- El 28 de agosto de este año, en el bar Caballo Blanco, de Coatzacoalcos, Veracruz, 31 personas murieron en un incendio provocado en el contexto de enfrentamientos entre cárteles de las drogas. El gobernador morenista Cuitláhuac García informó que había detenidos. Los había, en efecto, pero fueron dejados en libertad unos días después por falta de pruebas.

3.- En Aguililla, Michoacán, 13 policías estatales fueron asesinados en una emboscada perpetrada por narcotraficantes, el 14 de octubre. Hubo tres heridos más. Los llamados de auxilio de gendarmes heridos a sus jefes nunca obtuvieron respuesta.

4.- Tres días después, el 17 de octubre, en Culiacán, fue capturado Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín Guzmán Loera, *El Chapo*, y liberado luego que grupos de sicarios del Cártel de Sinaloa atacaron a las Fuerzas Armadas, sitiaron una unidad habitacional militar sin resguardo y retuvieron a ocho soldados

Los altos mandos de la seguridad nacional ordenaron liberar a Ovidio Guzmán para "evitar una masacre" en Culiacán, medida que tuvo el acuerdo del presidente López Obrador, según dijo él mismo. En las semanas siguientes, los secretarios de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval González; de Seguridad Pública, Alfonso Durazo; el comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio, y el propio Presidente, dieron versiones diferentes entre sí y hasta encontradas acerca de los hechos. Luego, López Obrador culpó a la prensa de distorsionar la información sobre Culiacán, cuando el gobierno tardó 2 semanas en dar una versión oficial que convenció a pocos y sólo incrementó la confusión

5.- Con los fuegos de Culiacán aún encendidos, sobrevino la masacre de los LeBarón y Langford, en Sonora, en los límites con Chihuahua, donde residían las víctimas, el 4 de este mes. Murieron acribilladas –varias incineradas– tres mujeres y seis niños. Comunidad mormona de nacionalidad mexicana y estadounidense perseguida por narcotraficantes de la región desde hace 10 años, a los LeBarón el gobierno de López Obrador les retiró la guardia federal que los protegía, a quienes los mormones daban hospedaje y alimentación.

Tampoco en este caso hay claridad. La versión de Alfonso Durazo sostiene que las víctimas, que viajaban en convoy de tres camionetas, fueron confundidas con delincuentes rivales de los asesinos. Julián LeBarón, líder de esa comunidad mormona, refutó la explicación del Secretario de Seguridad. Hasta el momento, la confusión permanece.

La estrategia del Gobierno Federal, de paz y no enfrentamientos con los grupos criminales ha fallado rotundamente. Además de las masacres, el número de homicidios dolosos este año en el país apunta a superar ya todas las cifras precedentes. 2019 será el año más violento de la historia de México desde que se llevan registros.

A la par, hay un Ejército humillado, sobajado e indignado, en cuyas filas hay preocupación por el país. La respuesta de López Obrador ha sido un discurso perverso de que no existe riesgo de "golpe de Estado", cuando nadie se había referido a esa posibilidad.

En tanto, alentados por la pasividad gubernamental, los criminales se fortalecen, se engallan y se vuelven financieramente más fuertes. México está cuestionado internacionalmente y rechaza la oferta de ayuda operativa de Estados Unidos, al que sólo se le permitirá estar al tanto de las investigaciones. 74 por ciento descree que el gobierno de López Obrador haya detenido la violencia en el país, como lo asegura el Mandatario. Encuestada, una mayoría tampoco cree que la estrategia de seguridad del gobierno sea correcta.

Tiene razón el senador republicano Tom Cotton, al señalar que la estrategia del presidente Andrés Manuel López Obrador, de "'abrazos, no balazos', quizá pueda funcionar en un cuento de hadas para niños...".

Sí, se deben combatir las causas de la criminalidad con programas sociales que la desalienten, pero eso daría resultados en el largo plazo. Si a la par se deja de combatir a los criminales con la fuerza legítima del Estado, el gobierno fracasará y hasta los programas sociales serán inútiles.

## Apoyo a la pesca

partir de que se incorporó a la Comisión de Pesca en la Cámara de Diputados, la legisladora federal colimense Claudia Yáñez Centeno y Cabrera ha mantenido un contacto permanente con dicho sector en la entidad, resultando de dicha cercanía diversas gestiones ante las autoridades nacionales.

En diferentes ocasiones, la Diputada federal de Morena sostuvo encuentros con pescadores y acuacultores de Colima, quienes le han manifestado la necesidad de contar con mayores recursos y apoyos para mejorar la complicada situación económica que enfrentan.

No obstante las necesidades y la carencia de proyectos que respalden la actividad pesquera, los recursos provenientes de los diversos niveles de gobierno no han registrado incrementos, por lo contrario, se advierte una tendencia a la baja de las partidas asignadas a ese sector productivo.

La propia Claudia Yáñez Centeno confirmó que para 2020, el presupuesto federal asignado al sector pesquero y acuícola nacional registra una disminución del 41 por ciento respecto al monto ejercido durante el presente año, que de por sí ya era escaso.

Detalló que en 2019 se ejercieron 2 mil millones de pesos; en tanto que para el próximo año, el proyecto de Presupuesto de la Federación solamente le asigna mil 371 millones de pesos, lo que implica un decremento superior a 600 millones de pesos.

Por ese motivo, la Legisladora anunció que el pasado



El pasado lunes murieron acribilladas -varias además incineradas- tres mujeres y seis niños de las familias LeBarón y Langford. Los pobladores de esa comunidad mormona han sido perseguidos por narcotraficantes de la región desde hace 10 años.

lunes, junto con el presidente de la Comisión de Agricultura del Senado de la República, José Narro, se reuniría con el presidente Andrés Manuel López Obrador, para solicitar un aumento de los recursos destinados al sector pesquero.

Dicho encuentro se realizó como estaba programado, aunque solamente con la participación del jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo Garza, así como otros funcionarios federales y los Legisladores integrantes de las Comisiones de Pesca en ambas Cámaras.

En la reunión, las autoridades registraron las inquietudes de los representantes populares, incluyendo las de la colimense Yáñez Centeno; seguramente en los próximos días se dará a conocer cuáles de las solicitudes y proyectos que se presentaron, obtendrán el aval de la Presidencia.

Resulta positivo que la Diputada federal colimense encabece las demandas de un sector tradicionalmente vulnerable, como son los pescadores. Lo deseable es que las gestiones iniciadas se cristalicen en apoyos para el desarrollo de proyectos locales.

En Colima, la producción pesquera representa una importante contribución a la economía. Según datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), dependiente de la Comisión Nacional de Pesca (Conapesca), en 2018 se logró una producción de 29 mil 634 toneladas.

El valor de dicha producción ascendió a 729 millones de pesos, destacando especies como atún, barrilete y camarón, ese último con una importante producción en granjas, una actividad que adquirió relevancia en los últimos años.

En junio de este año, la diputada Claudia Yáñez Centeno organizó, en la ciudad de Manzanillo, el Foro Nacional de Pesca y Acuacultura, donde los participantes acordaron impulsar políticas públicas a favor de ese sector, además de legislar para fortalecer la actividad en todo el país.

Tales acciones muestran el compromiso de la Legisladora con el sector pesquero local, necesitado de los apoyos oficiales que le permitan mantenerse como una actividad rentable y que permita el acceso a mejores niveles de bienestar a las personas que se dedican al aprovechamiento de ese recurso alimenticio

Colima tiene una importante franja de litoral, así como diversos vasos lacustres que permiten la explotación de las pesquerías, por tanto, con el respaldo y la reglamentación adecuada, los pescadores locales podrían obtener mayores beneficios.

El trabajo que realiza Yáñez Centeno y Cabrera es trascendente, así que sería muy oportuno que otros representantes colimenses y autoridades se sumen al esfuerzo que realiza para atraer recursos al sector pesquero. Una solicitud conjunta tendría mayor impacto ante el Gobierno Federal.

### Robos y asaltos

NTE la escasa vigilancia y pocos patrullajes de la Policía Estatal y las municipales, continúan los asaltos a negocios, tiendas de conveniencia, gasolineras y cuentahabientes de bancos en el estado, particularmente en las ciudades grandes: Colima, Villa de Álvarez, Tecomán y Manzanillo.

Los asaltos a mano armada que ponen en peligro la vida de personas y dañan gravemente su patrimonio van en aumento y tal parece que a las corporaciones responsables de la prevención del delito y la procuración de justicia poco les interesa que ello esté ocurriendo, no cambian sus estrategias de vigilancia y seguridad.

El pasado lunes, un joven acudió a depositar 688 mil pesos a BanBajío, ubicado en la avenida Benito Juárez, de Villa de Álvarez. Afuera de la sucursal, dos sujetos armados con pistolas lo despojaron de la mochila donde llevaba el dinero, producto de la venta de un negocio de carnicería para el cual trabaja. En cuestión de segundos los asaltantes se llevaron el cuantioso botín sin ser detenidos.

El pasado 11 de octubre, afuera de ese mismo banco, otro cliente fue asaltado y despojado de 400 mil pesos. En esa ocasión también dos hampones armados con pistolas cometieron el atraco, huyeron y se perdieron en una de las colonias cercanas a la sucursal.

Un delincuente peruano fue capturado el miércoles 30 de octubre tras intentar asaltar a un cuentahabiente al salir del banco Afirme, ubicado en la avenida Felipe Sevilla del Río de esta capital.

En ese asalto, la víctima tuvo oportunidad de pedir ayuda a policías que pasaban por el lugar. Los asaltantes huyeron, hubo una persecución y uno de ellos fue aprehendido sobre la calle Francisco Zarco. Otro hombre y una mujer con un bebé en brazos huyeron.

Con la detención de ese asaltante se especuló que podrían bajar los atracos a los negocios y clientes bancarios, pero ello no sucedió, por lo que no se descarta que estemos ante bandas criminales arraigadas en el estado o que operen desde afuera del estado, donde pueden tener protección policial y vengan a cometer aquí los crímenes.

En el caso de los robos y asaltos a negocios, las cifras son preocupantes, sobre todo por la falta de reacción de las corporaciones de seguridad. De acuerdo al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), hasta septiembre de este año se habían registrado 596 de estos delitos en el estado, de los cuales 568 fueron categorizados sin violencia y 28 de ellos con violencia.

Asimismo, se tiene un reporte de 126 robos en la vía pública, donde entran las víctimas clientes de bancos. De esa cantidad, 28 fueron catalogados con violencia y 98 sin violencia.

En este contexto, los robos a casas siguen ocupando el primer sitio, pues hasta septiembre se habían contabilizado ya mil 626 atracos, de los cuales 18 fueron con violencia y mil 608 sin violencia.

Sin duda, la incidencia de estos delitos patrimoniales debió prender las alarmas de las autoridades desde mucho tiempo atrás.

npo atras. Un estudio reveló que en 2017, se denunciaron solo 6.5 por ciento de los delitos que se cometieron en México que de acuerdo con el INEGI fueron 33.6 millones. "La cifra inversa, la de 'no denuncia', es la denominada cifra negra que en México alcanza el 93.5 por ciento". Es decir, únicamente 7 de cada 100 personas denunciaron un delito, y esto implica que el resto de los ilícitos no figuran en la incidencia delictiva que reporta el SESNSP.

Los asaltos a los clientes de bancos son una constante que al parecer no preocupa a nadie, ni a las autoridades ni a las propias instituciones crediticias que no quieren tener guardias armados dentro de las sucursales por seguridad de los cuentahabientes.

La seguridad de las personas adentro de los bancos es responsabilidad de esas empresas financieras y afuera de las policías municipales y la estatal. No obstante, ello no quita que también las instituciones crediticias cuenten con guardias que protejan la llegada y salida de sus clientes.

Llama la atención que la sociedad y los propios organismos empresariales afectados por esos delitos no protesten, pues esa actitud pasiva favorece que la delincuencia común y organizada crezca y tome mayor fuerza.

Es necesario que la Secretaría de Seguridad Pública, las policías municipales y la Fiscalía General del Estado, refuercen el combate a la inseguridad, en particular los delitos patrimoniales que generan anualmente pérdidas millonarias a las personas y empresas, además de crear un clima de desazón y temor.

### A la postre...

A diputada federal Claudia Yáñez Centeno y Cabrera tenía programada una reunión el martes pasado con el presidente Andrés Manuel López Obrador para gestionar apoyos al sector pesquero y acuícola.

Por cuestiones de la agenda del Presidente, al final la Lecial de Rosi de la Braida de la Companyación de la Companyació

gisladora se reunió con el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo Garza.

No se descarta que la Legisladora pueda reunirse próximamente con López Obrador y es probable que le plantee las denuncias que hay contra la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, por el mal manejo de los apoyos federales en la entidad y, principalmente por su uso para fines de promoción personal y política.

El propio López Obrador ha señalado en varias ocasiones que no se permitirá un uso indebido de los programas sociales.

Hay que recordar que tanto en el Senado de la República como en la Cámara de Diputados, se han presentado quejas contra Indira Vizcaíno. En su comparecencia ante Diputados federales, la secretaria de Bienestar, María Luisa Albores González, indicó que el presunto proselitismo de funcionarios con programas sociales de Colima y Tamaulipas se investiga y se turnó al Órgano Interno de Control y a la Coordinación General de Programas para el Desarrollo.

Días después, en la misma Cámara de Diputados, la secretaria de la Función Pública, Eréndira Sandoval, informó que existen denuncias contra 10 delegados estatales del Poder Ejecutivo, entre ellos Vizcaíno Silva, por presuntamente haber utilizado recursos públicos con fines distintos al beneficio de la ciudadanía.

Por si lo anterior no bastara, Indira Vizcaíno fue acusada también por el presidente de Morena en la entidad, Sergio Jiménez Bojado, de enturbiar la elección de consejeros de ese instituto político.

Como si estuvieran haciendo un buen trabajo, los Diputados locales se apuraron a autorizarse vacaciones decembrinas –17 días–, a pesar de que tienen un rezago de 200 iniciativas en la congeladora y no han analizado las Cuentas Públicas ni el Presupuesto de 2020.

El trabajo parece ser lo de menos para los Legisladores, quienes a más de un año de gestión, tampoco han cumplido una de sus principales promesas de campaña, que es reducirse el salario a la mitad. Supuestamente este año lo harían, pero todo quedó en palabras.

**Grave que en** el DIF Municipal de Colima, como seguramente en los de otros municipios, exista incertidumbre sobre si continuarán varios programas y apoyos para las familias ante los ajustes de recursos que hace el Gobierno Federal.

La presidenta del DIF Municipal Colima, Azucena López Legorreta, denunció que no ha llegado ningún dinero federal para incentivar programa alguno, como sí ocurría anteriormente

Ese problema de falta de dinero en el Ayuntamiento y DIF Municipal, podría aminorarse si ya se hubiera actuado contra el ex alcalde Héctor Insúa García, como lo ofreció en campaña el hoy presidente municipal Leoncio Morán Sánchez. Ahí hay una posibilidad de recuperar mucho dinero.

La conflictiva alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez Martínez, abrió dos nuevos frentes de confrontación: contra Regidores y Diputados locales. Los primeros la acusan de que por su irresponsabilidad y negligencia el Cabildo no envió a tiempo al Congreso del Estado el proyecto de Ley de Ingresos del Municipio para 2020. Es el único Ayuntamiento que no cumplió esa obligación legal.

Con los Diputados sigue el pleito por las diferencias en cuanto al incremento salarial para trabajadores de la CAP-DAM. Ellos, con la prudencia que desconoce Griselda Martínez, la invitaron a dialogar y revisar los asuntos pendientes, pero ella los desdeñó.

**Está listo el proyecto** de unir el servicio de agua de cinco municipios del norte del estado, para lo que según el director general de la Comisión Estatal de Agua de Colima (CEAC), Oscar Ávalos Verdugo, es viable.

Con eso se contaría con un solo organismo operador, lo que Ávalos Verdugo asegura que volvería eficiente la operación y el servicio para los habitantes de Cuauhtémoc, Comala, Coquimatlán, Colima y Villa de Álvarez.

Hay que mencionar que existe la petición de los Alcaldes de la zona conurbada, de hacerse cargo de la Ciapacov, lo que chocaría con el proyecto de unir a las cinco demarcaciones en

un solo organismo operador.





**PUENTE** El tercero y último fin de semana largo del año, del 16 al 18 de noviembre, dejará una derrama económica superior a 4 mil 904 millones de pesos, estimó el titular de la Secretaría de Turismo federal

(Sectur), Miguel Torruco Marqués.

# Pide Coparmex al Senado revisar reformas

CIUDAD DE MÉXICO.- Las modificaciones a la leyes de Salud, Coordinación Fiscal y de Institutos de Salud, hechas por los diputados, ponen en riesgo la adecuada atención y prestación de servicios, pues no establece las funciones y alcances del recién creado Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi), consideró la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que llamó al Senado a analizar los cambios, según información de El Economista.

organismo empresarial, dirigido por Gustavo de Hoyos Walther, expresó su preocupación por las reformas que eliminan el Seguro Popular y los Fondos contra Gastos Catastróficos, por lo que llamó al Senado de la República a revisar el dictamen antes de aprobarlo, pues sostuvo que el organismo creado contraviene al federalismo.

Subrayó la importancia del fondo, al mencionar que a través de él se han atendido desde 2012 a la fecha alrededor de un millón de pacientes con padecimientos cardiovasculares, cáncer, hepatitis, trasplantes, y malformaciones congénitas, que tienen la característica de tener un alto costo en sus tratamientos.

Advirtió que una vez que los gobiernos estatales formalicen el convenio con el Insabi, como lo contempla la iniciativa, quedarían



**Foto Internet** 

Gustavo de Hoyos Walther, director de Coparmex, externó su preocupación por las reformas que eliminan el Seguro Popular.

imposibilitados para hacer frente a las obligaciones que la ley les atribuye en rubros como planificación familiar, salud mental, así como la organización, coordinación y vigilancia del ejercicio de actividades profesionales, entre otras muchas

Agregó que entre otros factores a tomar en cuenta está la centralización de los gastos de salud, lo cual significa que el personal sea transferido al Gobierno Federal, lo cual tendría un costo estimado de

más de 17 mil millones de pesos, a lo cual se debe sumar la claridad de la operación, el mecanismo de gestión de financiamiento y participación del Insabi.

Coparmex dijo coincidir en que todo programa de salud es salud pública del país.

perfectible, sin embargo "por las implicaciones y trascendencia del ámbito de la salud, no permite improvisaciones" y es importante escuchar la voces del sector ante el replanteamiento de la política de



**Foto Internet** 

La sesión dejó un saldo positivo a la segunda plaza accionaria del país, la Bolsa Institucional de Valores (Biva). Su índice principal, el FTSE BIVA.

### Avanzan BMV y Biva tras dos días de toma de utilidades; Asur sube 3.72%

CIUDAD DE MÉXICO.- La Bol- en el país-, 24 lograron cierres sa Mexicana de Valores (BMV) cerró la jornada de ayer con ganancias, tras dos sesiones de toma de utilidades. La plaza local consiguió un cierre positivo de la mano de acciones como Asur (Grupo Aeroportuario del Sureste), que subieron pese a nuevos reportes negativos sobre China y Estados Unidos.

El referencial índice S&P/BMV IPC, el más relevante del mercado mexicano, terminó la jornada con una ganancia de 0.47 por ciento que lo ubicó en un nivel de 43 mil 818.51 unidades, según información de El Financiero.

De los 35 valores que lo componen —las acciones de las empresas más grandes por capitalización positivos y 11 caveron.

El mejor valor para el índice fue Asur, con una ganancia de 3.72 por ciento; seguido por PINFRA, con 3.14 por ciento. El mejor valor de la jornada fue la empresa argentina Tenaris, con un avance de 9.68 por ciento.

El peor componente del índice referencial fue Bolsa Mexicana de Valores, con una pérdida de -1.98 por ciento.

La sesión también dejó un saldo positivo a la segunda plaza accionaria del país, la Bolsa Institucional de Valores (Biva). Su índice principal, el FTSE BIVA, terminó las operaciones con una ganancia de 0.32 por ciento y se ubicó en un nivel de 899.29 unidades.

# Cierra peso con ganancias; dólar cotiza en 19.18 unidades

CIUDAD DE MÉXICO.- El peso mexicano cerró la jornada con ligeras ganancias contra el dólar.

Al terminar la sesión, el tipo de cambio se ubicó en 19.1840 unidades, con datos del Banco de México (Banxico).

El par de divisas mantuvo un movimiento estable, pese a reportes sobre una posible demora del acuerdo comercial entre China y Estados Unidos.

Contra su cierre previo de 19.2130 unidades por billete verde, la ganancia para la divisa local fue de 2.90 centavos, equivalentes a una variación de 0.15 por ciento.

En su mejor momento de esta sesión, el peso alcanzó un mínimo de 19.1725 unidades por dólar, según información de El Economista.

El peor registro de la jornada fue de 19.2610 pesos por dólar. A pesar de un ligero retroceso

del dólar contra sus principales cruces y el sano apetito por el riesgo en los mercados, el avance del peso se vio limitado.

En octubre, la producción de autos cayó 16.3 por ciento a tasa anual.

xico registró en agosto una contracción anual de 3.3 por ciento, en su séptimo mes a la baja.

"El peso ha frenado su avance durante las últimas 2 semanas, luego de haber mostrado una fuerte apreciación durante octubre. Por este motivo es probable que el tipo de cambio siga cotizando de forma lateral esta semana, en un rango entre 19.05 y 19.25 pesos

por dólar", explica un reporte de Banco Base.

Con cierres de 19.7220 pesos en la última sesión de septiembre y de 19.2350 unidades en la última de octubre, el peso ganó el mes pasado 48.70 centavos o 2.46 por ciento. Los menores pronósticos sobre recortes a las tasas de la Reserva Federal (Fed) le causaron un rebote tras haberse acercado al soporte de 19 unidades.

El Índice Dólar (DXY), que mide la fortaleza de la divisa estadounidense contra una canasta de 6 monedas de referencia, operó en negativo y al cierre de la sesión registró un movimiento de -0.04 por ciento hasta un nivel de 97.95 unidades. Las divisas emergentes reportaron pérdidas. El yuan chino le ganó terreno al dólar.



Foto Internet

#### SEPARACIÓN

La Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información, (Canieti) pidió al regulador que dé seguimiento puntual a la instrumentación y seguimiento de la separación funcional de Telmex.

# Frenan Ford y General Motors producción de autos

CIUDAD DE MÉXICO.- Los gigantes automotores Ford y General Motors tiraron la producción y la exportación de vehículos nuevos durante octubre pasado, al registrar la caída más pronunciada en la historia de la industria automotriz desde

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)

reportó que las armadoras de autos en México ensamblaron 311 mil 150 unidades en octubre de 2019, lo que significa una disminución de 16.35 por ciento contra el mismo mes de 2018, en donde Ford no produjo ni un vehículo y General Motors cayó 30 por ciento tras el paro técnico que llevó al frenar dos de sus plantas en Silao y Ramos Arizpe.

Además Volkswagen cayó 22.3 por ciento, Nissan 13.1 por ciento, Kia dejó de fabricar en 13.2 por ciento y 11.8 por ciento Mazda, según información de *La* Jornada.

En cambio la producción de Toyota 2.1 por ciento y Audi 3.7 por ciento. Mientras BMW no entregó el reporte de producción para dicho mes

# **BREVES**

**EL UNVIERSAL** 

**DEMANDAN A COFECE** 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) debe investigar el traslado peninsular e insular tanto de pasajeros como carga que se realiza mediante ferris en zonas turísticas de Quintana Roo y que operan las rutas de Cancún-Isla Mujeres, Holbox - Chiquilá y Playa del Carmen-Cozumel , demandó Marybel Villegas Canché, senadora por ese Quintana Roo.

Aseguró que la empresa Ultramar incurre en prácticas monopólicas anticompetitivas, como abaratar tarifas para sacar del mercado a sus competidores y ya que lo logra, subirlas.

#### **POSIBLEFUSIÓN**

El fabricante de computadoras e impresoras HP Inc. dijo ayer que ha recibido una "propuesta" de Xerox y que ha sostenido conversaciones "ocasionales" con la compañía de fotocopiadoras para una posible combinación de negocios.

HP señaló haber recibido el martes la propuesta, pero no abundó en detalles y afirmó que hará lo más conveniente para sus accionistas.



# INTERNACIONAL



ro, anunció su renuncia en medio de fuertes críticas por la muerte de varios menores en una operación con-

# Atacan a tres turistas mexicanos en Jordania

**EL UNIVERSAL** 

GERASA, JORDANIA.- Los tres turistas que junto con su guía y un agente de los servicios de seguridad fueron apuñalados ayer en el sitio arqueológico de Gerasa, en el noroeste de Jordania, son mexicanos, confirmó la Embajada mexicana en Jordania.

Zuheir Zreiqat, guía turística que presenció el ataque explicó a la agencia AFP que ocurrió "después de mediodía, cuando un centenar de turistas extranjeros visitaban este sitio arqueológico"

"Un hombre de unos 20 años, con barba, vestido de negro y con un cuchillo en la mano se acercó y empezó a apuñalar a los turistas", contó, explicando que los turistas comenzaron a gritar pidiendo ayu-

"Cuatro guías y otros tres turistas extranjeros intervinimos para detener al agresor. Lo perseguimos hasta atraparlo y tumbarlo en el suelo para controlarlo", narró.

"Le quitamos el cuchillo y no dijo una palabra hasta que llegó la Policía", añadió la guía.

De inmediato, el embajador de México en Ammán, Roberto Rodríguez Hernández, se trasladó al hospital para brindar atención a los connacionales afectados, agre-



Foto Internet

Tres turistas mexicanos fueron apuñalados en la zona arqueológica de Gerasa, en Jordania, así lo confirmó la Embajada mexicana.

gó en un mensaje en su cuenta de Twitter.

Además, el secretario escribió que las víctimas, quienes fueron agredidas con un arma punzocortante, están siendo apoyadas por el Embajador mexicano en dicho país.

También indicó que de las tres heridas, sólo una está grave y la otra mujer está siendo intervenida.

Ebrard comenta que el agresor se encuentra detenido y que el gobierno de Jordania ha sido solidario con la situación.



El presiente estadounidense, Donald Trump, dijo que tras los hechos de violencia en México, los ciudadanos de su país empiezan a entender el tema de la "frontera".

# Dice Trump que ahora la gente ya entiende la razón del muro

WASINGTON, E.U.- El presiente estadounidense, Donald Trump, señaló ayer que tras los hechos de violencia en México, los ciudadanos de su país empiezan a entender el tema de la 'frontera".

En un discurso en la Casa Blanca para celebrar su éxito en la estadounidense LeBarón. en los designación de jueces, Trump dijo en alusión a México que "Cuando ves lo que está pasando del otro lado de la frontera, la gente está empezando a decir que quizá estoy en lo correcto sobre el muro, que quizá estoy en lo correcto en

**EL UNVIERSAL** tener una frontera muy fuerte. Aseguró que "los demócratas

quieren fronteras abiertas que traen una criminalidad enorme, y mucha gente me ha dicho que en el último par de días han empezado a entender el tema de la frontera".

El martes tras el ataque a una familia mormona mexicanalímites de Chihuahua y Sonora, fronterizos con Estados Unidos, y que dejó un saldo de nueve personas muertas: tres mujeres y seis niños, Trump ofreció ayuda a México para enfrentar a los cárteles de la droga.

#### Dedica The Guardian portada a violencia en México

**EL UNIVERSAL** 

NUEVA YORK, E.U.- ¿Puede alguien poner fin a la mortal guerra contra las drogas en México?", titula The Guardian Weekly su análisis, en el que subraya que se trata de una guerra que "ha paralizado cientos de miles de vidas mexicanas por más de una década" y que no da muestras de estar desacelerándose.

México, señala la revista, es testigo de "casi 100 asesinatos relacionados con bandas ligadas a las drogas todos los días".

La batalla "para detener la carnicería", añade, fue el flagelo de las administraciones de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

En cuanto al actual gobierno de Andrés Manuel López Obrador, recuerda que el líder izquierdista prometió "poner fin a la larga 'guerra contra las drogas', con el compromiso de combatir las raíces sociales del crimen con una política de 'abrazos, no balazos'".

Sin embargo, advierte, "casi 30 mil asesinatos después, poco progreso se ha hecho y una oleada de ataques de alto perfil han sacudido al gobierno de AMLO".

La revista incluye un reportaje sobre la fallida detención, el 17 de octubre, de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán, en Tijuana, y se publica cuando el país aún no se recupera de la noticia de la matanza de 9 mujeres y niños con la ciudadanía estadounidense y mexicana en la frontera entre Sonora y Chihuahua.

"Miles de oficiales han sido contratados [para la Guardia Nacional] y su número debería duplicarse para fines del próximo año... También es una fuerza policial militarizada", detalla la publicación, que recuerda que este tipo de tácticas ya se probaron en administraciones anteriores a la de López Obrador, "sin éxito. La retórica de AMLO sobre un cambio radical es bienvenida. La pregunta es si se puede realizar".



**Foto Internet** 

#### MOVILIZACIÓN

Las manifestaciones en Chile se recrudecieron ayer con los estudiantes a lo largo del país, a la vez que los transportistas que bloquearon las carreteras urbanas de la capital y de otras ciudades, exigiendo la derogación de los peajes diferenciados por tramos y horarios que cobran las concesionarias privadas.



**Foto Internet** 

The Guardian Weekly dedica la portada de su publicación acerca de la violencia en México.

# **BREVES**

**EL UNIVERSAL** 

CONFIRMACIÓN **DE UCRANIA** 

Ayer se reveló que su embajador interino a Ucrania, William Taylor, en su testimonio ante los comités investigando al Presidente hace unos días, confirmó que Trump condicionó tanto la asistencia militar como una visita a la Casa Blanca a cambio de que el gobierno del presidente de ese país, Volodymir Zelensky, anun-

ciara que estaba abriendo una investigación sobre Joe Biden, precandidato presidencial demócrata y rival electoral del Presidente en la contienda de 2020, y su hijo

#### **IDENTIFICA DENUNCIANTE**

El hijo mayor del presidente estadounidense Donald Trump publicó ayer en su cuenta de Twitter el nombre de un funcionario de la CIA presentado como el agente cuvo testimonio desató el procedimiento de destitución en contra de su padre, en una violación a las leyes de protección a denunciantes.

La identidad de la persona señalada por Donald Trump Jr. circula desde la semana pasada en medios identificados como próximos a la extrema derecha.

#### **EL PELIGRO** DE ESPAÑA

El peligro político electoral español se resume en tres letras: Vox. Pero su alcance es cada vez más amplio.

Su caudillo, Santiago Abascal es la viva imagen, en gestos y discursos, de una nefasta etapa que muchos consideraban superada tras el llamado proceso de transi-





#### **ASEGURA LA SEDENA**

# La Linea y Los Salazar, detrás del ataque a los LeBarón

Seguirá Estados Unidos investigación sobre el asesinato de la familia LeBarón, señala el presidente López obrador



**Foto Internet** 

Homero Mendoza Ruiz, jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional.

CIUDAD DE MÉXICO.-El jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, Homero Mendoza Ruiz, explicó que los hechos del pasado lunes en Agua Prieta, enfrentamientos entre miembros de La Línea y Los Salazar, podrían tener relación con la agresión a la familia LeBa-

El general Homero Mendoza, en representación del general secretario Luis Cresencio Sandoval, ofreció en conferencia de prensa, en Palacio Nacional un reporte sobre el actuar de las fuerzas federales por el ataque a la familia LeBarón en Bavispe,

Confirmó que el lugar del ataque era una ruta cotidiana de la familia, razón por la cual las mujeres y los menores se trasladaban por esa carretera sin seguridad.

Indicó que en las prime-

**EL UNIVERSAL** ras líneas de investigación que está llevando a cabo la Fiscalía de Sonora, se asumió que miembros de La Línea, ante la intención de Los Salazar de ingresar a Chihuahua, hicieron un cerco para limitar el ingreso a la entidad.

"Esta célula la envían para detener cualquier incursión de células delictivas por lo que se está atribuyendo la materialización de agresiones a la familia LeBarón". acotó.

#### ARMAS USADAS, FABRICADAS EN EU

Durante su intervención, el secretario de Seguridad Protección Ciudadana (SSPC), Alfonso Durazo, confirmó que todas las armas empleadas por los autores del ataque a la familia Le-Barón provienen de Estados Unidos.

Indicó que, tras las "primeras pesquisas se hizo una recolección de casquillos y se reconoció el calibre .223, de fabricación Remington, de procedencia norteamericana".

Lo anterior, después de que al lugar de los hechos acudiera una comisión intersecretarial, instruida por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la cual está integrada por el secretario de Marina, José Rafael Ojeda; el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; el jefe del E. M. de la Sedena, Homero Mendoza Ruiz, y de la FGR, el doctor Felipe de Jesús Gallo.

En tanto, sobre el reforzamiento de seguridad, Durazo indicó que la división de inteligencia de la Guardia Nacional coordinará el respaldo federal a esta investigación v añadió que hav suficiente personal de inteligencia en Sonora atendiendo la inves-

Afirmó que aún no hay

detenidos por la emboscada en la que nueve integrantes de la familia LeBarón murie-

Explicó que el detenido que se obtuvo de los recorridos por la zona, no está relacionado con el ataque, pues se encontraron dos personas amordazadas con él.

Ante preguntas de la prensa, el titular de la SSPC también dijo que la información que tienen hasta el momento es preliminar, y que conforme avancen las investigaciones se tendrán detalles, incluso, de las organizaciones criminales que presuntamente están involucradas.

Por su parte, el canciller Marcelo Ebrard, dijo que espera que los hechos "no sean un foco de desencuentro con los Estados Unidos", y sostuvo que el presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza la indignación por lo ocurrido.

#### PARTICIPACIÓN DE FBI DEPENDERÁ DE LO QUE LA FISCALÍA DETERMINE

Por su parte, el titular de familia LeBarón. la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, aseguró que México dará a autoridades estadounidenses acceso a la información y transparencia en la investigación tal como ellos lo hicieron en el caso que se suscitó en El Paso, Texas.

Refirió que será la Fiscalía General de la República quien revisará los tratados de cooperación con Estados Unidos, pero que será el gobierno de México quien investigue los hechos contra la

"El alcance de la participación de FBI dependerá de lo que la Fiscalía (FGR) determiné", explicó.

Debido a que las armas utilizadas fueron fabricadas en Estados Unidos, como señalan las primeras líneas de investigación, dijo que se tiene que hacer un trabajo conjunto con el país vecino para ver saber cómo ingre-

Además, destacó que existe una muy buena comunicación entre López Obrador y Trump, por lo que hay una buena condición para que la relación sea eficaz.

Previamente,

Andrés

Manuel López Obrador, presidente de México, aseguró que así como las autoridades de Estados Unidos dejaron a México seguir el caso de los mexicanos asesinados en El Paso, Texas; las mexicanas permitirán que Estados Unidos siga la investigación de la emboscada a la familia LeBarón.

Precisó que en la llamada que sostuvo el martes con el presidente Donald

Trump, éste le ofreció apoyo para enfrentar la situación, y dijo que estaría pendiente de cualquier llamada del gobierno mexicano para ayudar; pero que nunca habló de enviar a México un grupo de expertos para investigar.

"Su planteamiento fue 'estamos en la disposición de ayudarles cuando ustedes lo decidan, cuando ustedes lo determinen', qué es distinto. Agradecemos mucho ese afán que no es injerencista de querer intervenir en asuntos que solo competen a los mexicanos", señaló.

#### ANALIZA FGR ATRAER INVESTIGACIÓN

La Fiscalía General de la República (FGR) informó que intervendrá en el caso del ataque a la familia Le-Barón, si de la investigación local se desprenden elementos sólidos de participación de la delincuencia organizada y si de las armas utilizadas se derivan delitos federales.

A través de una tarjeta informativa, la FGR, encabezada por Alejandro Gertz Manero, precisó que el delito de homicidio y su investigación, por mandato legal, le corresponde a

la autoridad local del lugar donde haya ocurrido. En lo referente a los apo-

yos técnicos binacionales, el Ministerio Público Federal que aplicará en el momento de la investigación que sea procedente, toda vez que "en 1994 la entonces PGR y el FBI suscribieron un acuerdo, que está vigente y que permite la colaboración de ambas instituciones en el combate a la delincuencia cuando afecte a las dos Naciones, siempre dentro del marco jurídico de la soberanía de ambos países".

#### **POR VOTACIÓN A REFORMAS**

# **Trifulca entre Diputados** de Morena y PAN en San Lázaro

CIUDAD DE MÉXICO.-

Fue un final de fotografía. A pesar de que los números no les dan, la oposición en la Cámara de Diputados obtuvo una victoria histórica frente a Morena y sus aliados: lograron modificar la minuta para que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y la Secretaría de Hacienda no puedan extinguir los recursos de los usuarios cuyas cuentas hayan sido congeladas.

"10, 9, 8, 7, 6, 5, 4, 3, 2, 1, o", gritaba la oposición cuando el reloj para votar se terminaba y el marcador quedaba 225 a favor y 223 en contra. El PAN, PRI, PRD y MC, en alianza con algunos diputados de Morena, PT y PES, pudieron ir en contra de la marea guinda y sus aliados.

¡Quiere llorar, quiere llorar!". "¡Lo van a regañar, lo van a regañar!". "¡Sí se pudo, sí se pudo!", gritaban panistas a Mario Delgado tras lograr modificar el documento, lo que en teoría regresaría el proyecto al Senado y se evitaría que fuera al Ejecutivo para su publicación en el Diario Oficial y

su entrada en vigor.

"Es una reforma que le urge al Presidente", confió a El Universal un diputado de Morena al ver que se diluía su aprobación.

Por eso, al modificarse este proyecto se ponía en riesgo su aval v cabe recordar que hoy la bancada de Morena tiene reunión con el titular del Ejecutivo a las 6 de la tarde en Palacio Nacional y querían llevar este dictamen como otro triunfo más.

Al perder esa votación, Mario Delgado recorrió apresuradamente el pasillo central de la Cámara de Diputados para ir a reclamarle a la presidenta, Laura Rojas, que solamente haya dado 3 minutos para la votación y en cuanto acabó el reloj haya decretado la victoria de la oposición a pesar de que faltaban algunos votos de Legisladores de la Cuarta Transformación.

Al llegar a la Mesa Directiva, Mario Delgado se encaró con Laura Rojas y Jorge Luis Preciado. Mario Delgado estiró su brazo derecho y con el dedo índice les señalaba sus argumen-



¡Quiere llorar, quiere llorar!", le gritaron los diputados de oposición a Mario Delgado, coordinador la bancada de Morena.

El coordinador de la bancada de Morena se quejó de Rojas y le dijo lo siguiente: "...en todas las votaciones se pregunta si faltan Diputados por votar y hay Diputados que no votaron y están presentes en el Pleno. Explíqueme su actuación de este momento y le pido que precise la votación".

Pero lo que acrecentó el enojo de Delgado fue que los panistas le gritaron en coro: "... iquiere llorar, quiere llorar, quiere llorar!", que retumbo en el recinto legislativo.

Laura Rojas se levantó

de su curul, cruzó algunas palabras con el morenista y tuvo que decretar un receso de 5 minutos porque no había condiciones para continuar con la asamblea.

Detrás de ellos, diputados de Morena y del PAN intercambiaron empujones y gritos. A Morena le dolía la derrota en votos y más porque no todos sus diputados estaban presentes en el Pleno para respaldar esta reforma.

La vicepresidenta Dolores Padierna se unía al reclamo. Irán Santiago, diputado de Morena, llegó empujando a panistas y

Mario Delgado le tuvo que

nilla". El ministro José Fernando Franco González Salas

notificó el acuerdo en el que desechó la acción de inconstitucionalidad 124/2019 con la que el INE buscaba revertir la reforma a la Constitución de Baja California que establece la ampliación del mandato del gobernador

pedir calma para tranquilizarlo.

Por algunos momentos la situación se salió de control y Diputados de ambas bancadas corrían a la Mesa Directiva para apoyar a sus correligionarios.

El panista Jorge Espadas trataba de tranquilizar los ánimos y protegía a Padierna y a Laura Rojas de los empujones.

Las Diputadas tuvieron que salir corriendo de sus curules para evitar algún golpe. Después de unos minutos se logró tranquilizar a los Legisladores, quienes poco a poco desalojaron la Mesa Directiva.

### **Ordenan** informar sobre juicios por NAIM y Santa Lucía

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), instruyó a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) a entregar la información relacionada a la totalidad de los juicios contenciosos o de amparo interpuestos a causa de la suspensión del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) y de la construcción del Aeropuerto de Santa Lucía.

Esto debido a la negativa de la dependencia a entregar la información solicitada por un particular, a lo que la comisionada Patricia Kurczyn Villalobos instruyó a la Sedena a realizar una búsqueda exhaustiva de todos los procedimientos interpuestos a causa de la revocación de los permisos de construcción o la autorización para iniciar las obras de estas magnas construcciones, debido a que está en sus funciones y atribuciones conocer de la información requerida.

**EL UNIVERSAL** 

**ORDEN** 

El juez 115 de control del Sistema Procesal Penal Acusatorio en la Ciudad de México libró una orden de aprehensión contra el empresario

Castañeda, quien es vinculado desde el año pasado con una red de *lavado* de dinero, por supuestamente defraudar a sus socios.

queretano Manuel Barreiro

#### **SUSPENSIONES**

Dos Tribunales federales en la Ciudad de México confirmaron las suspensiones concedidas por jueces de

tres estados de la República contra el cambio de reglas de operación de las Estancias Infantiles.

#### **DESECHADA**

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó por notoriamente improcedente la impugnación que presentó el Instituto Nacional Electoral (INE)

contra la llamada "Ley Bo-

Jaime Bonilla de 2 a 5 años.





# ESCENARI(

www.diariodecolima.com



#### El paquete

COMEDIA - B15 - 85 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:00 16:05 20:20 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:15 22:25

#### Estafadoras de **Wall Street**

COMEDIA - B15 - 110 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO

12:10 17:15 22:10 CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:30 15:05 17:35 20:10

**CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 14:40 19:35

#### Guason

22:40

THRILLER - B15- 122 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 18:50 **CINÉPOLIS** 

SAN FERNANDO 11:30 14:00 19:00 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:00 14:40 17:20 20:00 22:45

CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 16:30 21:30

#### Inesperado

DRAMA - B15 - 99 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:05 16:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:35 18:40 21:00

#### Los locos Adams

ANIMACIÓN - A - 88 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:20 12:40 13:25 14:45 15:30 16:55 17:40 19:05 19:50 21:15

22:00 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

11:35 13:00 13:35 15:00 15:35 16:55 18:50 20:00 21:00

#### Maléfica: Dueña del mal

FANTASÍA - A - 119 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:25 13:15 15:10 15:50 18:00 18:30 20:40 21:10 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO 11:45 12:50 14:15 15:20 16:45 18:00 19:15 20:30 21:45 **SUBTITULADA** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:10 13:45 16:20 19:00

#### Todas las pecas del mundo

COMEDIA - B - 88 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:40 SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:10 13:45 16:20 19:00

**Proyecto Geminis** 

ACCIÓN - B - 117 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 

17:30 22:00

Un amigo abobinable ANIMACIÓN - AA- 97 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

Un papá pirata COMEDIA - A - 98 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:45 14:55 17:10 19:35 21:50 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO 11:15 13:20 16:00 18:15 20:15 22:15



Foto Ayuntamiento de Colima Hoy se presenta Rett, a las 9:30 de la noche, en el Parque Rodeo Fest.

# Se presenta hoy banda de rock

local en Parque Rodeo Fest Se presenta Rett a las 9:30 de la noche

**Grace LICEA** 

Varias bandas de rock, se estarán presentando en el denominado Parque Rodeo Fest, en el Parque del Rodeo, ubicado a un costado de las instalaciones de la Feria de Colima 2019, desde el 1 hasta el 17 de noviembre.

El Ayuntamiento de Colima, invita a escuchar a grupos de rock como Rett, San Juan Project, Hikuri Beach, Pamela Dom, Don Calavera, Los Monks, Comanche DJ, entre otros grupos de distintos géneros de rock, se presentarán con el propósito de estimular a los

colimenses a visitar la bella zona verde que goza la ciudad de Colima.

Hoy se presenta Rett, a las 9:30 de la noche, banda de rock local que estará interpretando covers de bandas como Caifanes, Molotov, Fobia, entre un amplio repertorio.



Foto Iffecol

#### **CHARLA**

En el Foro cultural de la Feria de Todos los Santos se impartió la charla 'Las mujeres son invisibles" con Teresa Valdés Betancourt.

# Responde SAT al caso Enrique Guzmán

**EL UNIVERSAL** 

CIUDD DE MÉXICO.-El Servicio de Administración Tributaria (SAT) sostuvo que es obligación constitucional de todos los mexicanos, incluso Enrique Guzmán, contribuir al gasto público sin privilegios ni excepcio-

Sobre el caso particular del cantante, quien había manifestado su inconformidad al respecto, puntualizó que la decisión de congelar sus cuentas es porque se trata de adeudos a cargo del contribuyente.

En ellos se "ha hecho valer los medios de defensa que tiene a su alcance en estos años, pero que han resultado favorables a la autoridad fiscal", expuso el organismo a través de su cuenta de Twitter.

Por ello, indicó que esta autoridad tributaria es contundente para recuperar los procedimientos legales establecidos en las disposiciones fiscales para recuperar el monto de dichos adeudos.

"Si no lo hiciera de esa forma, implicaría una desobediencia al mandato de Artículo 31 constitucional, en agravio de todos los contribuyentes cumplidos", acentuó el organismo tributario.

"El SAT siempre actúa en estricto apego a las disposiciones fiscales y con pleno respeto a los derechos de los contribu-

La víspera, a través de su cuenta de Twitter, el cantante Enrique Guzmán denunció que sus cuentas bancarias han sido congeladas por lo que pidió al Servicio de Administración Tributaria le aclare si existe alguna anomalía en su declaración para resolver la situación de inme-

# Fomentarán actividades culturales a adolescentes privados de su libertad

Se firma convenio de colaboración el Instituto Especializado en la Ejecución de Medidas para Adolescentes

**Grace LICEA** asistentes.

A través de la firma de un convenio de colaboración entre el Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Cultura y el Instituto Especializado en la Ejecución de Medidas para Adolescentes, se acercarán actividades culturales y artísticas que fomenten buenos valores en los adolescentes, que se encuentran internos.

Al respecto el secretario de Cultura, Carlos Ramírez Vuelvas, mencionó que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, ha buscado durante la presente administración, que la dependencia a su cargo fomente actividades culturales y artísticas, pero sobre todo, que al generarlas tengan inmersos buenos valores para trasmitir en las personas

Además, detalló que con el trabajo en conjunto se estarán realizando diversos talleres, jornadas artísticas con actividades de circo. pintura, fomento a la lectura a través del programa Alas v Raíces; también se podrá apoyar para realizar actividades en conjunto con los familiares de las y los adolescentes.

En su intervención Arturo Bravo Ramírez, director general del instituto agradeció por el apoyo, el cual dijo beneficiará a las y los internos, cambiándoles el panorama y coadyuvando a la reintegración social, fomentando vínculos socialmente positivos y dándole otro panorama a la o el joven a incluirse a la sociedad, en el ámbito laboral y comunitario.

#### Hospitalizada, la actriz **Catherine Deneuve**

PARÍS, FRANCIA.- La actriz Catherine Deneuve, ícono del cine francés, "fue víctima de un accidente vascular isquémico muy circunscrito y por lo tanto reversible", informó ayer un comunicado de la

"Afortunadamente, no padece ningún déficit motor y debe tomarse un tiempo de descanso", según la nota transmitida

familia enviado a la *Afp*.

por su agente.

Deneuve, de 76 años, se halla hospitalizada en París, dijo la familia sin más detalles, según información de La Jornada. Apodada la Doncella

de Hielo debido a su exquisita y frágil belleza y su actitud distante, Deneuve se convirtió en la principal actriz de Francia y en una estrella internacional en la década de 1960.

#### Participó Colima en la Feria de las Calacas

Se presentó la escritora Indira Torres, los cuentacuentos Candy y Francisco Jiménez, Víctor Chi y David Alva

Artistas, escritores, y cuentistas a través del Gobierno del Estado de la Secretaría de Cultura, representaron al Estado de Colima, en la XIX Feria de las Calacas, Diversidad y Tradición.

Colima participó con la escritora Indira Torres y, los cuentacuentos Candy y Francisco Jiménez, Víctor Chi y David Alva.

Los artistas que realizaron alrededor de 250 actividades, tuvo como objetivo el celebrar la vida a través de las artes en un ambiente de convivencia familiar.

Las niñas, niños y adolescentes disfrutaron con la música, la literatura, la

Grace LICEA danza o el teatro, además de tener la oportunidad de expresar y recordar, a quienes va no están en este mundo.

Las actividades para toda la familia organizadas por el programa de Alas y Raíces fueron desde espectáculos, pasacalles, narraciones orales, circo, rap, talleres, conciertos, altar de muertos, exposiciones, comida tradicional y más.

Cabe mencionar que además de Colima, participaron los Estados de Jalisco, Michoacán y Zacatecas, Guanajuato, Campeche, Veracruz y Yucatán en cuatro distintas sedes; el Complejo Cultural Los Pinos, la Central de Abasto en Iztapalapa y a Ecatepec.



Foto Coordinación de Prensa La escritora Indira Torres participó en la XIX Feria de las Calacas, Diversidad y Tradición, representando al Colima.